

70 Jahre ASVG: Wie steht es um die Lebensstandardsicherung in der Pension?

Thomas Pilgerstorfer, Nina Plank und Iris Woltran

Das österreichische Pensionssystem basiert auf dem ASVG von 1955 und ist ein maßgeblicher Teil der sozialstaatlichen Entwicklung der Zweiten Republik. Der Artikel beleuchtet diese historische Entwicklung und stellt Verbesserungen und Verschlechterungen aus Arbeitnehmer:innensicht einander gegenüber.

Inwiefern Pensionen lebensstandardsichernd sind, wird über die Betrachtung von Einkommensersatzraten und Referenzbudgets beantwortet. Die Pensionshöhe variiert je nach Pensionsart und verdeutlicht soziale Ungleichheiten – insbesondere Frauen, Geringverdienende und gesundheitlich Belastete erhalten deutlich niedrigere Pensionen.

Der Beitrag beleuchtet diese Herausforderungen und diskutiert mögliche Reformansätze.

Schlagwörter: Pensionen, Ersatzraten, Ausgleichszulage, Referenzbudgets, Lebensstandardsicherung

70 years of the ASVG: How secure is the standard of living in retirement?

Thomas Pilgerstorfer, Nina Plank und Iris Woltran

Austria's pension system is based on the General Social Insurance Act (ASVG) of 1955 and is a key part of the country's post-war welfare state. This article examines the historical evolution of the system, contrasting improvements and deteriorations from the perspective of employees.

The extent to which pensions ensure an adequate standard of living is analyzed through income replacement rates and reference budgets. Pension levels vary depending on the type of pension and reflect social inequalities. Women, low-income earners, and people with health issues are particularly affected by lower pensions.

The article explores these challenges and discusses potential social policy reforms.

Keywords: Pensions, Replacement Rate, Compensation Allowance, Reference Budgets, Preservation of the Standard of Living